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CONSELHOS DE ADMINISTRAÇÃO E FISCAL 
DA COPREL COOPERATIVA DE ENERGIA

Presidente: Jânio Vital Stefanello (jstefanello@coprel.com.br)
Vice-presidente: Elso Scariot (escariot@coprel.com.br)

Secretário: 
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO:  Antônio Carlos Rodrigues da 
Costa, Élio Piton, João Tarsizius Puhl, Jorge Ademir Hübnerl, Neri 

Fornari, Roberto Arno Schrammel, Silvio Borghetti e Valdemar Deutsch.
CONSELHO FISCAL: Ademar Hugo Soares, Ângelo Grisa, Hilário Luiz 
Ludwig, Jose I. Oliveira Bonato, Osmar Luiz Lângaro, Otilo Drebes.

CONSELHOS DE ADMINISTRAÇÃO E FISCAL 

DA COPREL COOPERATIVA DE GERAÇÃO 

DE ENERGIA E DESENVOLVIMENTO:
Presidente: Jânio Vital Stefanello

Vice-Presidente: Elso Scariot - Secretário: Décio Floss
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO: Agostinho Nascimento Terra, Almir 
José Goergen, Amado Valdir Vieira da Costa, Armando Kirst, Artêmio 
Ângelo Verdi, Claudionir Signor, Delonei Carlos Perin, Elpídio Cericatto.

CONSELHO FISCAL: Cláudio José Paschoal, Ivo Zeni, Juarez José 
Fachinello, Miguel Bissotto, Nelci Carlos Galliari, Osmar Paulo Bernardi.

20 de agosto - Na sede da Fecoergs, 
foi realizada reunião com a presença de 13 
cooperativas, quando foram tratados diversos 
temas do setor, com destaque para a discussão 
sobre possíveis alterações na metodologia 
tarifária, a serem feitas pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) e suas implicações às 
cooperativas. Participou da reunião o secretário 
estadual da SDR (Secretaria de Desenvolvimento 
Rural e Cooperativismo), Tarcísio Minetto, para 
o qual Stefanello relatou a preocupação das 
cooperativas com o aumento de ICMS na energia 
elétrica e com a demora nas licenças ambientais, 
tanto para as podas de árvores próximas das 
redes, como para a construção de Pequenas 
Centrais Hidrelétricas. 

24 de agosto - Na sede da Fecoergs, foi 
realizada reunião da diretoria da Federação, 
representantes das cooperativas e das 
empresas parceiras no projeto de Pesquisa 
e Desenvolvimento - P&D Conjunto - 
Metodologias de Aprimoramento Regulatório das 
Permissionárias Distribuidoras de Energia Elétrica. 
O encontro teve o objetivo de avaliar os resultados 
do projeto, e a proposta para 2ª metodologia 
tarifária às cooperativas permissionárias (Revisão 
Tarifária Periódica). 

25 de agosto - Em Brasília, o presidente da 
Coprel participou de audiência junto à Telebras. 
A Coprel Telecom está buscando recursos para 
continuar investindo em fibra ótica e instalação 
de torres para acesso à internet via rádio, com 
o objetivo de avançar na oferta de internet no 
meio rural

10 de setembro - O presidente da Coprel 
esteve na reunião da diretoria da Ocergs 
(Organização das Cooperativas do Rio Grande do 
Sul), em Porto Alegre. Nesta reunião, Stefanello 

solicitou o empenho da Ocergs junto a Frencoop 
Estadual (Frente de Apoio ao Cooperativismo da 
Assembleia Legislativa Gaúcha), apresentando 
o posicionamento totalmente contrário das 
cooperativas, em relação ao aumento da alíquota 
de ICMS para as tarifas de energia elétrica.  

 15 de setembro - Nesta data, Stefanello 
representou a Federação das Cooperativas de 
Energia, Telefonia e Desenvolvimento Rural do Rio 
Grande do Sul (Fecoergs) em Audiência Pública na 
Câmara dos Deputados, discutindo melhorias no 
fornecimento de energia elétrica para o campo. 
A audiência foi proposta pelo deputado federal 
Heitor Schuch, integrante da Frente Parlamentar 
do Cooperativismo (Frencoop), com a participação 
de mais lideranças políticas: deputados federais 
Luis Carlos Heinze e Alceu Moreira, e o deputado 
estadual Adolfo Brito. Stefanello destacou a 
necessidade de recursos para redes trifásicas no 
interior, o que não deve pesar na conta de energia, 
que já está muito onerada. Também ressaltou 
a importância das cooperativas neste cenário, 
que direcionam as sobras para investimentos 
na melhoria dos serviços e do atendimento, 
que resulta em excelentes índices de qualidade 
dos serviços prestados pelas cooperativas, que 
se destacaram nas pesquisas IASC, da ANEEL. 
Por fim, Stefanello pediu mais espaço para 
participação das cooperativas no processo 
de regulação do setor elétrico. Participaram 
também da audiência pública, representantes 
da OCB, ANEEL, Ministério de Minas e Energia, 
Eletrobrás e representantes das concessionárias 
RGE, CEEE e AES Sul.

28 e 29 de setembro - Stefanello integrou 
comitiva da diretoria da OCERGS – Organização 
das Cooperativas do Rio Grande do Sul, 
participando do evento World Coop Management, 
em Belo Horizonte / Minas Gerais, reunindo 
líderes de cooperativas de todo o Brasil para 
discussões sobre gestão, tendências e inovação, 
com o objetivo de compartilhar conhecimento e 
boas práticas.

 05 de outubro - Por indicação da Câmara 
de Vereadores de Ibirubá, o presidente da Coprel, 
Jânio Vital Stefanello, recebeu o título de “Cidadão 
Honorário” do município. O título tem a finalidade 
de homenagear cidadãos pelos relevantes serviços 
prestados, como forma de reconhecimento ao seu 
trabalho e dedicação à comunidade do município, 
contribuindo para o desenvolvimento de Ibirubá. 

A homenagem foi realizada em Sessão Ordinária 
da Câmara, aberta à comunidade.

19 a 23 de outubro - Durante esta 
semana, Stefanello participou de uma viagem 
técnica promovida pela OCERGS, na Alemanha, 
integrando comitiva de diretores da Ocergs. 
O objetivo foi conhecer as experiências das 
cooperativas alemãs, agregando conhecimento 
para a gestão cooperativa no Rio Grande do Sul.

27 de outubro - Stefanello cumpriu agenda 
em Brasília, participando da reunião do Conselho 
Especializado de Infraestrutura, na sede da 
OCB, com a seguinte pauta: planejamento 
das atividades de 2016, avaliação da nova 
metodologia do segundo ciclo tarifário para as 
Cooperativas Permissionárias e organização de 
ações políticas. Stefanello também teve audiência 
com as Superintendências da ANEEL, sobre o 
detalhamento da Nota Técnica da Metodologia 
Tarifária.

28 de agosto, 23 de setembro e 29 de 
outubro - Nestas datas foram realizadas as 
reuniões mensais dos Conselhos de Administração 
e Fiscal da Coprel Energia e Coprel Geração. 
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O Brasil é o país com maior incidência de raios no mundo 
todo. E o Rio Grande do Sul tem a maior concentração de raios 
dentro do país, sendo também aqui no Estado, o local onde as 
descargas atmosféricas são as mais destrutivas*. 

 Em períodos de mudança para uma estação mais 
quente, como a primavera, os temporais são mais frequentes e 
com maior intensidade. Na Coprel, a estrutura está preparada 
para atender as faltas de energia em função dos raios, que 
causam cerca de 30% das interrupções. “Segundo o INPE – 
Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais, a média nacional 
é de 7 raios por quilômetro quadrado ao ano. Na área da 
Coprel o índice dobra, chegando a uma média de 15 raios 
por quilômetro quadrado ao ano, o que aumenta as faltas de 
energia durante temporais”, destaca Luis Fernando Volpato, 
orientador do Centro de Operações da Coprel. 

 No mês de setembro e outubro (até o fechamento 
desta edição), foram registrados pelo menos 4 temporais que 

atingiram a área da cooperativa: Dias 18 e 19 de setembro, dia 
24 de setembro, dias 7 e 8 de outubro, e ainda dias 15 e 21 de 
outubro. Em um período de fortes instabilidades em todo o Rio 
Grande do Sul, foram registrados estragos em diversas regiões 
do Estado. Chamou a atenção o grande volume de chuvas e 
principalmente, a quantidade de raios – que foi responsável 
pela maior parte das interrupções do fornecimento de energia. 
Os ventos também causaram estragos, mas foram ocorrências 
isoladas, com quedas de postes e árvores.  Conforme explica 
Volpato, o volume de ocorrências de falta de energia em 
apenas um dia de temporal equivale às ocorrências de cerca 
de 20 dias de tempo normal. 

 Em todos os dias de temporais, a cooperativa trabalhou 
com aproximadamente 50 equipes de atendimento, e com 
toda a estrutura do Discoprel do CO – Centro de Operações, 
para atender as ocorrências dentro do prazo estabelecido. 

*Dados do INPE – Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais

Raios: Incidência aumenta
nas mudanças de estação
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A infância é o momento em que o aprendizado ocorre com mais facilidade. E se tiver diversão, melhor ainda! Este é o espírito 
do Coprel na Escola, que reúne peça teatral, distribuição de materiais educativos, integração e brincadeiras para falar sobre a 
importância do cooperativismo, da economia de energia e da segurança. Nos meses de agosto, setembro e outubro a Coprel 
proporcionou momentos especiais para mais quatro municípios, confira:

Salto do Jacuí
O município recebeu duas edições do projeto nas localidades 

do interior: no dia 13 de agosto, junto ao centro comunitário 
de Tabajara, participaram os alunos das escolas de Tabajara 
e do distrito de Júlio Borges. Já no dia 03 de setembro, foi 
promovida uma edição na comunidade de Capão Bonito, 
reunindo os alunos da comunidade e também da localidade 
de Rincão do Ivaí. A empresa BME Energia, coligada à Coprel 
Geração e Desenvolvimento e que atua no município, também 
participou das atividades, distribuindo uma cartilha, caneta e 
lápis aos participantes com orientações sobre preservação das 
águas e do meio ambiente.

Fortaleza dos Valos
Foram dois dias de Coprel na Escola: 25 e 26 de agosto, 

em dois turnos diferentes para atender a todos os alunos da 
rede escolar.  O Coprelito e sua turma apresentaram a peça 
teatral “Cuidado, a Energia Baixou em Mim” no Centro Cultural 
do município.

Tapera
Um dia de muita alegria e aprendizado agitou o Tenarião, 

no dia 22 de setembro, sendo uma edição na parte da manhã, 
e outra à tarde, proporcionando uma experiência diferenciada 
a todos.

Soledade
Muitos alunos aprenderam e se divertiram muito com o 

Coprelito e os palhaços, tornando a Casa de Cultura palco de 
um dia de muita diversão. O projeto foi realizado dia 21 de 
outubro, em dois turnos (pela parte da manhã e tarde).

Coprel na Escola esteve em Tapera, Soledade, Fortaleza dos Valos e Salto do Jacuí

Brincadeira, teatro, alegria e aprendizado envolvem
e encantam crianças em mais quatro municípios

Tapera

Fortaleza dos Valos

Salto do Jacuí

Soledade
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A área de atuação da Coprel é ampla: são 72 municípios  
atendidos pela cooperativa, com diferentes atividades 
socioeconômicas desenvolvidas. O setor agropecuário é 
importante em todos os municípios, mas com características 
diferentes em cada região: produção de grãos, atividade 
leiteira, avicultura, indústria, etc. Por isso, é importante para 
a Coprel ouvir os cooperantes de cada município, buscando 
entender as prioridades locais. As reuniões que a Coprel realiza 
nos municípios são um dos instrumentos para estimular essa 
participação, e também são o momento em que novos líderes 
são eleitos pelos cooperantes, para fazerem parte do Conselho 
Consultivo. Nas reuniões, a cooperativa também apresenta os 
principais dados sociais e econômicos. Nos meses de agosto, 
setembro e outubro, quatro municípios receberam as reuniões 
da Coprel.

Salto do Jacuí
Em Salto, a reunião 

da Coprel foi no dia 
05 de agosto, no CTG 
Potreiro Grande. Os 
líderes eleitos para o 
conselho consultivo 
foram: Teodoro Jair 
Desbessel e Marciel 
Bressa (titulares), e Eliseu Pereira como suplente. O cooperante 
Luiz Carlos Goelzer deixa a função de conselheiro e recebe o 
agradecimento da Coprel.

Fortaleza dos Valos
A reunião no 

município foi realizada 
dia 26 de agosto, no 
centro cultural. Os 
cooperantes elegeram 
como conselheiros 
os seguintes líderes: 
Mario Cezar Weber da 

Luz, e Ademar Hugo Soares, (reeleitos como titulares), e Leo 
Facco Antonello, que assume como suplente. A cooperativa 
agradece a Sebastião Pereira dos Santos, pela participação no 
conselho até esta data.

Tapera
No Tenarião, dia 17 

de setembro, foram 
escolhidos os seguintes 
cooperantes para o 
conselho consultivo: 
Jorge Ademir Hubner 
e Ivaldo Corazza, como 
titulares, e ainda Inácio 
Jacó Maldaner, como 
suplente. A Coprel homenageou o cooperante Libório Mai, de 
Arroio Angico, que deixou o conselho após vários anos de liderança.

Soledade
Soledade recebeu 

a Coprel dia 07 de 
outubro. Foram eleitos 
os conselheiros Gilberto 
Francisco Gheller, e 
Francisco Protásio 
Gasparin, como titulares, 
e Armando Alberto Perín 
como suplente.

Encontros têm o objetivo de ouvir o cooperante e entender as principais demandas regionais

Tapera, Soledade, Salto do Jacuí e Fortaleza dos 
Valos elegem líderes para o Conselho Consultivo
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Conselheitos Marciel Bressa, Teodoro Jair 
Desbesse e Eliseu Pereira

Conselheiros Ivaldo Corazza, Jorge Ademir 
Hübner  e Jacó Inácio Maldaner

Conselheiros Francisco Protásio Gasparin, 
Gilberto Francisco Gheller e Armando 
Alberto Perín

Conselheiros Mário Cezar Weber da Luz, 
Ademar Soares e Leo Facco Antonello
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O evento oficial de distribuição de mudas do Projeto 
Coprel Ecologia, realizado anualmente pela Coprel, reuniu 
representantes de 24 municípios no dia 07 de agosto, na 
sede da cooperativa, em Ibirubá. Na oportunidade, foram 
divulgados os números do projeto e entregue a premiação da 
campanha de incentivo que reconhece os cinco agricultores e 
cinco prefeituras com melhor desempenho no projeto. 

 O Coprel Ecologia visa a recuperação de áreas de 
preservação permanente (APP’s) com o plantio de árvores 
nativas. A Coprel distribui as mudas de árvores e também 
estacas de madeira (necessárias para melhor fixação e 
desenvolvimento após o plantio) para as prefeituras, que 
através das secretarias de meio ambiente, orientam os 
agricultores interessados.

 O grande diferencial do projeto está na avaliação 
que é realizada anualmente, e na participação voluntária 
dos agricultores. Engenheiros florestais fazem vistorias em 
todos os municípios participantes, avaliando o plantio e a 
sobrevivência das mudas. Os agricultores realizam o plantio e 
cuidado de forma voluntária, recuperando as APP’s. No último 
ano, o índice de sobrevivência das mudas foi de 91,34%, o que 

coloca o Coprel Ecologia como projeto de destaque na área 
ambiental no Estado.

 O trabalho anual de planejamento, execução e 
avaliação de todo o processo resulta em excelentes números. 
“Em 11 anos do projeto Coprel Ecologia, já foram plantadas 
300 mil árvores nativas, o que corresponde a 300 hectares 
reflorestados. A iniciativa está consolidada como uma grande 
contribuição da Coprel, das prefeituras, e principalmente dos 
agricultores, com o Meio Ambiente”, salienta o presidente da 
Coprel, Jânio Vital Stefanello. Neste ano, foram distribuídas 40 
mil mudas para 24 municípios.

 O plantio das mudas do Coprel Ecologia foi realizado 
nos meses de agosto e setembro, conforme indicação do Engº 
Florestal responsável. Nos meses de novembro e dezembro, 
serão feitas as visitas às áreas plantadas, quando os técnicos 
verificam a efetividade do plantio, bem como, a quantidade 
de mudas sadias e com desenvolvimento. No mês de março 
de 2016 haverá nova vistoria, já com foco na premiação dos 
melhores cultivos, culminando no evento realizado anualmente 
em agosto. Assim, há mais dez anos é dada continuidade ao 
projeto. 

Projeto Coprel Ecologia mostra a força
do trabalho dos agricultores, prefeituras
e Coprel para a preservação ambiental
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Conheça as prefeituras e agricultores destaque no Coprel Ecologia:

PREFEITURAS

AGRICULTORES

David Canabarro

Aldino Oberherr (Selbach)

Quinze de Novembro

Luis Roberto Schuster
(Santo Antônio do Planalto)

Lagoa dos Três Cantos

Clovis Bourcheid (Selbach)

Romeu de Cezaro (David Canabarro)

SelbachSaldanha Marinho

Luis Carlos Lussi (Soledade)
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Nos dias 05 e 06 de agosto, as comunidades de Alfredo 
Brenner e Santo Antonio do Bom Retiro, no interior de 
Ibirubá, reuniram-se com a equipe da Coprel em cada 
comunidade, iniciando o processo de transferência das 
ligações de energia da RGE para a Coprel. A transição está 
sendo realizada de forma organizada entre a cooperativa 
e a concessionária, que realizaram acertos de poligonais 
conforme acordo os órgãos reguladores – ANEEL e AGERGS.

As reuniões foram realizadas com o intuito de apresentar 
a Coprel para os futuros cooperantes, além de fornecer 
esclarecimentos e encaminhar a documentação necessária 
para se associar à cooperativa. Em Alfredo Brenner, serão 
transferidas 63 ligações, e em Santo Antonio do Bom 
Retiro, 56 ligações. Estão previstos no total, 349 mil reais 
em investimentos para realizar melhorias e conexões com 
a rede da Coprel, visando manter o padrão de atendimento 
e agilidade que tem com todas as comunidades. Outro 

fator importante para a migração das ligações será a maior 
segurança, facilitando os trabalhos de manutenção. Hoje, 
as redes de distribuição da Coprel e RGE nestas localidades 
possuem alguns cruzamentos, e o ideal é que isso não 
ocorra.

Os investimentos da Coprel começaram a ser realizados 
em agosto, e a transferência da RGE para a cooperativa será 
efetuada após a conclusão das obras.

Com a transferência destas localidades para a área de 
permissão da Coprel, a cooperativa passa a atender todo o 
interior do município. “Ficamos felizes em poder atender às 
nossas comunidades próximas às redes da cooperativa no 
interior de Ibirubá. Nosso principal objetivo foi realizar uma 
transição harmoniosa com a concessionária, beneficiando 
a todos. E agora, vamos trabalhar para manter o padrão 
de atendimento pelo qual a Coprel é conhecida” salienta o 
presidente Jânio Vital Stefanello. 

Na foto acima, autoridades presentes na reunião da Coprel 
em Alfredo Brenner (da esquerda para direita): Vereador 
Ilvo Adam Schlintwein, conselheiro da Coprel e presidente 
da comunidade de Alfredo Brenner Wilson Floss, prefeito 
Carlos Jandrey, presidente da Coprel Jânio Vital Stefanello, 
secretário de Administração e Planejamento Gustavo 
Schroeder, presidente da Câmara de Vereadores Abel 
Grave, secretário da Coprel Décio Floss, vereador Albino 
Severo, secretários de Obras Vanderlei de Souza, vereador 
Liberto Franken, secretário de Educação Henrique Hentges, 
e chefe de gabinete Leticia Brönstrup. Na foto ao lado, 
registro da reunião em Santo Antônio do Bom Retiro

Coprel assume fornecimento de energia
nas localidades de Alfredo Brenner e 
Santo Antônio do Bom Retiro
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No dia 10 de agosto foram empossadas as CIPA’s – Comissões 
Internas de Prevenção de Acidentes do Trabalho da Coprel 
Cooperativa de Energia e da Coprel Cooperativa de Geração e 
Desenvolvimento. A posse foi realizada na mesma reunião pois 
as duas CIPA’s realizam iniciativas em conjunto, promovendo a 
saúde e bem-estar dos colaboradores, e visando principalmente 
a segurança e a prevenção de acidentes do trabalho.

 A comissão possui mandato de um ano. As responsabilidades 
da CIPA são a realização anual da SIPAT – Semana Interna de 
Prevenção de Acidentes do Trabalho, e também observar 
as condições de segurança nas atividades do dia a dia, nos 
equipamentos de proteção individual (EPIs) e equipamentos de 
proteção coletivas (EPCs) das equipes de eletricistas e demais 
colaboradores expostos a riscos de acidentes no trabalho, bem 
como, as condições adequadas nas instalações e locais de 
trabalho. 

Confira os colaboradores eleitos para a CIPA 2015/2016: 

CIPA COPREL ENERGIA:

Pela empresa: Antonio Volpato Forte, Luis Carlos Terres dos 
Santos, Luis Carlos Rech, Paulo Roberto Borges da Cunha, Gilson 
Jair Schmitt, Ivanete Cleci Agnes e Valmir José da Silva.

Pelos colaboradores: Ismael Urnau, Debora Klaesener, Rodrigo 
Riffel Roth, Daniel Junior Trenhago, Marcelo Forquim, Gabriel Bathu 
Paulus, João Lopes da Silva e Luis Eduardo Duarte. 

CIPA COPREL GERAÇÃO:

Pela empresa: Sérgio Lairton Veiverberg e Ivan Carlos de Souza

Pelos colaboradores: Volnei Francisco Rohr e Ivan Cesar do Prado 
Bittencourt

Coprel Energia e Coprel Geração 
apresentam suas CIPA’s

CIPA COPREL ENERGIA

CIPA COPREL GERAÇÃO
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Você já viu alguma rua com pavimentação semelhante à 
esta da foto acima? Conhecida por alguns por PAVS, seu nome 
correto é “piso intertravado”, e este tipo de pavimentação 
está ganhando espaço: além da durabilidade já conhecida do 
material, o investimento tem se viabilizado inclusive com custos 
mais competitivos. Em Tapejara, os pisos intertravados têm 
sido uma escolha cada vez mais comum ao invés do calçamento 
poliédrico ou do asfalto, em diversas ruas e loteamentos. É 
o que destaca Laurimar Coronetti, proprietário da Coronetti 
Pisos Intertravados e Blocos de Concreto, empresa situada 
junto à Linha Calegari, interior do município. Além de oferecer 
os blocos de concreto, a empresa também presta serviços de 
construção civil. 

A Coronetti Blocos está no mercado há três anos. “O piso 
intertravado tem um custo-benefício alto, e as principais 
características são a qualidade, a durabilidade, a beleza, 
conforto térmico, luminosidade e ganho ecológico por não 
impermeabilizar o solo”, explica o cooperante. O processo 
de produção dos blocos é semiautomático, com diversas 
máquinas para fazer as misturas das matérias primas e moldar 
os blocos, além de colaboradores que operam os equipamentos 
e realizam a organização dos pallets, principalmente. Mas a 

produção depende 100% da energia elétrica, fornecida pela 
cooperativa. “O atendimento da Coprel é muito bom e somos 
prova disso, pois sempre que precisamos a Coprel está atenta, 
resolvendo o problema na hora.” 

ImPuLsO AO sEtOR INdustRIAL

A Coronetti Blocos é uma das inúmeras indústrias de 
Tapejara que são cooperantes da Coprel. O município é 
caracterizado pela força dos setores agrícola e industrial, além 
de um grande número de empreendedores locais. Segundo 
Laurimar, que também é presidente da ACISAT – Associação 
Comercial, Industrial de Serviços e Agropecuária de Tapejara, 
a maior parte dos empreendimentos são de empresários/
famílias locais. E para impulsionar ainda mais esse potencial, 
a Coprel está construindo uma subestação de energia, em um 
investimento de 12 milhões de reais. “A subestação vai ajudar 
muito o nosso município, vai permitir que mais empresas se 
instalem, possibilitando o surgimento de novas empresas, 
novas indústrias, novas agroindústrias, importante para 
manter o nosso crescimento e de toda a região que será 
beneficiada” avalia Laurimar. 

Construindo desenvolvimento
Qualidade nos produtos e nos serviços para ganhar espaço na construção civil
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Não é mais novidade o uso de dispositivos de acesso à internet por crianças e adolescentes. Computadores, tablets e celulares estão 
presente no dia a dia dos pequenos, e provocam muitas dúvidas aos pais. Existe idade certa para começar a usar? Qual o limite quando 
se trata do acesso à internet?

Pare responder a estes questionamentos, conversamos com a psicóloga Graziela Ribeiro. Confira!

quANdO O usO dA INtERNEt Está sENdO ExAGERAdO E 
PREjudICIAL?

“Quando a criança deixar de brincar ou socializar. Por exemplo, 
quando a criança está em uma festa de aniversário, com vários 
coleguinhas brincando na cama elástica, correndo, se divertindo, 
e a criança em questão está no celular, ou outro dispositivo. Ou 
quando a criança recebe uma visita ou vai na casa de um amigo 
ou familiar e ao invés de brincar, fica isolada com seu jogo ou 
dispositivo de acesso à internet. ”

ExIstE umA IdAdE CERtA PARA COmEÇAR A usAR INtERNEt?
“Hoje, fica difícil, pois as crianças praticamente já nascem com 

o acesso. É muito comum ver bebês já com o celular na mão. É 
muito difícil limitar uma idade. O que é importante: o cuidado com 
o excesso e os acessos desta criança. Isso vai muito do bom senso 
dos pais ou educadores.”

Os PAIs PRECIsAm tER CuIdAdO AO OFERECER 
EquIPAmENtOs ELEtRÔNICOs PARA As CRIANÇAs?

“Muitas vezes, os pais estão com dificuldade na educação dos 
filhos, a criança está fazendo alguma birra, está chorando, então os 
pais entregam o celular para a criança parar de chorar. Isso acontece 
com outros meios, deixam a criança assistir TV, jogar videogame, 
etc. O pai, a mãe, ou o(a) educador(a), não pode se utilizar destes 
meios tecnológicos para se isentar da responsabilidade de educar, 
de dar atenção, de dar carinho.”

O usO ExAGERAdO dOs dIsPOsItIvOs tECNOLóGICOs POR 
PARtE dOs PAIs INFLuENCIA As CRIANÇAs? ExIstE ALGum 
mALEFíCIO?

“Os pais são os modelos, então os nossos comportamentos e 
atitudes que temos, principalmente enquanto crianças, são com 
base nos modelos que a gente tem. No caso do uso exagerado por 
parte dos pais, existem duas possibilidades: ou a criança vai utilizar 
demais também, e acabar se isolando, ou muitas vezes, ela pode 
gerar um sentimento de desconforto, desatenção, até mesmo de 
desamparo, pela falta de atenção, enquanto os pais estão mais

sE já FOI IdENtIFICAdO O usO ExAGERAdO dAs CRIANÇAs, 
O quE FAzER?

“Realmente, existem pessoas que são “viciadas” em internet, 
o que é um comportamento doentio, e deve ser tratado como 
doença. Para tratar esses casos, a melhor forma é o diálogo, 
interagir com essa criança e limitar o tempo de acesso. E fazer 
uma autoanálise, pois muitas vezes esse exagero por parte das 
crianças se dá pela falta de atenção dos pais, que entregam 
os equipamentos eletrônicos na tentativa de se dispensar da 
atenção que teria de ser dada à criança naquele momento. Feito 
esse diálogo, se ainda não houver evolução, e a pessoa não está 
conseguindo minimizar o tempo de uso, também é indicado buscar 
o auxílio de um profissional da área de psicologia.”

E COmO A INtERNEt POdE sER usAdA PARA AuxILIAR NA 
EduCAÇÃO?

“Com certeza a internet pode ser utilizada como uma aliada 
na educação. Isto acontece quando se usa a internet e estes 
dispositivos eletrônicos para estimular algo, ou para conectar 
alguma coisa à realidade da criança. Jogos são interessantes e 
podem ser utilizados, bem como as pesquisas na internet. Mas 
claro, não pode ser a única forma de educação, e devem ser 
mesclados com jogos físicos e interação com os colegas. Abre 
um mundo de possibilidades e é uma grande aliada da educação 
moderna.” 

Confira mais informações sobre internet e tecnologia, 
acesse: blog.triway.net.br

Crianças e Tecnologia: Quais os cuidados e benefícios?
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O crescimento de Ibirubá foi impulsionado pelas atividades 
agrícolas e pela expansão do setor industrial. Observando o 
potencial de crescimento e o aumento da demanda por energia 
no setor, a cooperativa concluiu importantes obras no sistema 
elétrico, que totalizam mais de 1,4 milhões de reais.

Na área industrial, foram construídos 5,4 quilômetros 
de rede trifásica compacta, que conecta a área industrial à 
subestação de energia Ibirubá 2, da Coprel. Também foi 
instalado um banco de capacitores automático, equipamento 
este que garante a entrega da energia aos cooperantes em 
níveis de tensão adequados. Além disto, está sendo concluída 
a construção de 1,8km de rede trifásica compacta em 
alimentador duplo, logo após a subestação da Coprel na RS 
223. 

Também em Ibirubá, nas localidades de Linha Jacuí Mirim e 
Linha Seis, estão sendo concluídas as obras de transformação 
de 3,4Km de rede monofásica para trifásica. O investimento vai 
melhorar a qualidade da energia nas localidades que possuem 
maior volume da bacia leiteira.

Em agosto foi dado início às obras nas localidades de Alfredo 
Brenner e Santo Antônio do Bom Retiro, que passarão a ter 
energia da Coprel. Estão sendo feitas melhorias e adequações, 
além da construção de rede para conectar as localidades na rede 
da Coprel, com investimentos na ordem de 349 mil.

Todas estas obras totalizam R$ 1.433.629,21 em investimentos 
da cooperativa, e beneficiam 1.841 famílias cooperantes, 
oferecendo ainda a possibilidade de manobras em decorrência 
de algum defeito ou manutenção na rede. 

Impulso para o desenvolvimento de Ibirubá
Coprel investe mais de 1,4 milhões de reais no sistema elétrico
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